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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
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ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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На повестке  
семь вопросов 

______________________ стр. 2 »»»

Екатерина Ворончихина, фото Анны Стукалюк

«выношу роман на ваш суд, читатель» – новую книгу о событиях великой отечественной войны, 
героях-фронтовиках из Ненецкого округа, судьбы которых удивительным образом переплелись и 
стали неотъемлемой частью истории нашей страны, представил автор, глава Заполярного района 
виктор Ильин. книга охватывает обширный хронологический пласт – от предвоенных дней  
1941 года до нашего времени. презентация военно-исторического романа «Земляки» состоялась  
5 октября.

кНИга, которую следует прочесть

стр. 5 »»»

Сегодня в номере

НадёжНый тыл 
прИблИЗИт мИр 

______________________ стр. 6 »»»

дело мастера боИтся

______________________ стр. 7 »»»

террИторИя смыслов 

______________________ стр. 8 »»»

На страже Здоровья
Ирина Муляк

с 1 сентября в населённых пунктах округа  
возобновили работу передвижная медицинская бригада  
и флюорографический отряд Центральной поликлиники 
Заполярного района.

За месяц врачебный десант, в 
состав которого вошли терапевт, 
невролог, акушер-гинеколог, педи-
атр, офтальмолог, стоматолог, пси-
хиатр-нарколог, врач ультразвуко-
вой диагностики, лаборант, вслед за 
флюоротрядом побывал в Индиге, 
Выучейском, Амдерме и Варнеке.

В задачи специалистов ЦРП вхо-
дят профилактические осмотры, дис-
пансеризация граждан, медосмот-
ры водителей, проведение ЭКГ и ла-
бораторных исследований. 

– График приёма жителей обгова-
ривается заранее с местным фельд- 
шером. В первые два дня медики 
стараются осмотреть пенсионеров, 
затем детей и сотрудников органи-

заций, оленеводы и члены их семьи 
принимаются по факту обращения. 
Нетранспортабельных пациентов в 
специально отведённое время сна-
чала посещает терапевт, по его ре-
комендации – другие специалисты. 
Чаще всего дополнительную кон-
сультацию проводит невролог для 
людей с нарушением мозгового кро-
вообращения вследствие инсульта, 
в посёлке Индига врачи сходили 
к шести таким пациентам, – рас-
сказал начальник отдела оказания 
медицинской помощи мобильной 
медицинской бригады Кирилл Вах-
рушев.

В четырёх населённых пунктах 
медбригада осмотрела 517 человек, 

из них 386 взрослых и 131 ребёнок. 
Активнее на осмотры идут пенсио-
неры, основные жалобы приходятся 
на проблемы с опорно-двигатель-
ным аппаратом и сердечно-сосудис-
той системой. 

– Выявить первые признаки 
сердечных заболеваний, поста-
вить диагноз, назначить лечение 
терапевту помогает телемедицина. 
При наличии интернет-связи элек-
трокардиограмма с кардиоплан-
шета отсылается в ЦРП, в тот же 
день специалист расшифровывает 
снимок и присылает ответ. Основ-
ная часть бригады медиков многих 
пациентов знает хорошо, посколь-
ку летает на протяжении пяти лет. 
Радует, когда люди выполняют 
рекомендации, потому что всегда 
наблюдается положительная ди-
намика состояния. К сожалению, 
у молодых людей по сравнению с 
прошлым годом окулист отмечает 
заметное снижение зрения, свя-
зывая это с длительным время- 
провождением за компьютером и 

телефоном, – констатирует Кирилл 
Вахрушев. 

За первое полугодие врачи Цент- 
ральной районной поликлиники 
провели комплексное медицин- 
ское обследование 3575 жителей, в 
их числе 1196 детей. Специалисты 
работали в Тельвиске, Устье, Нель-
мином Носе, Оксино, Каменке, Хон-
гурее, Андеге, Коткино, Макарово, 
Куе, Красном, Харуте, Вижасе, Оме, 
Снопе, Чиже, Неси, Мгле, Бугрино, 
Пылемце, Лабожском, Усть-Каре, 
Шойне, Кии. 

Согласно графику выездов до 
конца года медики посетят Нижнюю 
Пёшу, Верхнюю Пёшу, Волоковую, 
Волонгу, Белушье, Великовисочное, 
Щелино, Тошвиску, Красное, Кара-
тайку и Хорей-Вер.

Напомним, выезды медицинских 
работников в отдалённые поселения 
региона организованы в рамках ре-
гионального проекта «Развитие пер-
вичной медико-санитарной помо-
щи» национального проекта «Здраво- 
охранение».
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актуально

ИЗбраН спИкер ЗаксобраНИя Нао

ФотоФакт

ЗНаковое 
событИе

Пресс-служба Собрания депутатов НАО

Законодатели собрания депутатов Ненецкого 
автономного округа 29-го созыва на первой сессии 
избрали председателем регионального парламента 
александра чурсанова.

По итогам тайного голосования 
17 присутствующих из 19 избран-
ных депутатов проголосовали за 
Александра Чурсанова.

Выступая перед депутатами, 
Александр Чурсанов обозначил ос-
новные направления дальнейшей 
работы парламента, поблагодарил 
коллег за оказанное ему доверие.

– Вне зависимости 
от политических убеж-
дений, от фракционной 
принадлежности будем с 
вами принимать консолидиро-
ванные решения совместно с губер-
натором округа Юрием Васильеви-
чем и администрацией Ненецкого 
автономного округа на благо жите-

лей нашего региона, – ска-
зал избранный спикер. 

Александр Чурса-
нов родился в ноябре 
1982 года в селе Несь 
Ненецкого автономно-
го округа. В 2008 году 

окончил исторический 
факультет Поморского 

государственного универ-
ситета имени М. В. Ломоносо-

ва. В 2018 году окончил магистрату-
ру Российской академии народного 
хозяйства и государственной службы 
при Президенте Российской Федера-

ции по направлению «Государствен-
ное и муниципальное управление».

С 2003 по 2011 год работал в 
Ненецкой школе-интернате имени  
А. П. Пырерки. С 2011 по 2015 год –  
заместитель главы муниципального 
образования «Тельвисочный сельсо-
вет» НАО. С 2015 по 2018 год – глава 
Тельвисочного сельсовета. В сентяб-
ре 2018 года избран депутатом Со- 
брания депутатов НАО 28-го созы-
ва, был председателем постоянной 
комиссии по вопросам государст- 
венного устройства и местного са-
моуправления. В сентябре 2023 года 
вновь избран депутатом Собрания 
депутатов Ненецкого автономного 
округа 29-го созыва.

капИтальНо 
отремоНтИруют
Пресс-служба администрации Заполярного 
района

в посёлке усть-кара специалисты 
районного муниципального 
предприятия «севержилкомсервис» 
выполнили монтаж нового 
оборудования блочно-модульной 
водоподготовительной установки 
(бвпу).

Ранее жители высказывали замечания по 
поводу работы поселковой БВПУ, поэтому было 
принято решение провести модернизацию оп-
реснительной блочной водоподготовительной 
установки. В сентябре в посёлок было достав-
лено оборудование стоимостью (с учётом до-
ставки) 3,2 млн рублей. Поставщик – ООО «ДДД 
Групп» (г. Санкт-Петербург).

– Специалисты Севержилкомсервиса произ-
вели монтаж опреснителя собственными сила-
ми. Пусконаладочные работы запланированы 
на конец октября. Тогда же смонтируют новую 
шланголинию. Пока установка работает на под-
возной воде, – сообщили в СЖКС.

отдел по вопросам 
мИграЦИИ сообщает
Пресс-служба УМВД России по НАО

в настоящее время для иностранных 
граждан и работодателей, заказчиков 
работ (услуг) на едином портале 
государственных и муниципальных 
услуг www.gosuslugi.ru  функционируют 
следующие цифровые сервисы:

– предварительная запись в уполномочен-
ную организацию или территориальный орган 
МВД России на подачу документов для получе-
ния патента;

– уведомление работодателем МВД России о 
приёме на работу и увольнении иностранного 
гражданина.

Данный сервис позволяет работодателям, 
заказчикам работ подавать уведомления о за-
ключении, прекращении (расторжении) тру-
довых договоров или гражданско-правовых до-
говоров с иностранными гражданами, а также 
уведомления об исполнении обязательств по 
выплате заработной платы высококвалифици-
рованным иностранным специалистам в элек-
тронном виде.

Указанные уведомления могут быть поданы 
в электронной форме через личный кабинет на 
портале государственных и муниципальных ус-
луг, используя усиленную квалифицированную 
электронную подпись.

На повестке семь вопросов
Пресс-служба Совета Заполярного района

в совете Заполярного района состоялось очередное заседание сессии. 

Депутаты внесли изменения 
в решение о мерах социальной 
поддержки после обращения в 
адрес главы Заполярного райо-
на жительницы, супруг которой 
является участником боевых 
действий СВО. Он проживает на 
территории Заполярного райо-
на, но не имеет постоянной про-
писки. Согласно предыдущей ре-
дакции решения, право на еди-
новременную выплату в случае 
поучения увечья на СВО имели 
только жители, имеющие реги- 

страцию в Заполярном районе. 
После обращения депутаты вне-
сли поправки, которые позволят 
получать единовременные вы-
платы участникам СВО, имею-
щим прописку по месту пребы- 
вания.

Начальник Управления фи-
нансов администрации Запо-
лярного района Ирина Тарати-
на выступила перед депутатами 
с докладом о внесении измене-
ний в проект бюджета на те-
кущий год и плановый период 

2024–2025 годов. Согласно об-
ращениям глав сельских посе-
лений выделяются средства на 
благоустройство территорий, в 
том числе, обустройство дере-
вянных тротуаров, установку 
уличных светильников. Вели-
ковисочному сельсовету выде-
ляются средства на поставку 
системы уровневого поения и 
вакуумной установки доения 
для МКП «Великовисочный жи-
вотноводческий комплекс».

Также депутаты рассмот-
рели вопросы о награждении 
Почётной грамотой Заполярно-
го района и о ходатайстве перед 
Департаментом здравоохране-
ния, труда и социальной защи-
ты населения о представлении 
к награждению знаком отличия 
«Материнская слава».

В официальной обстановке 
Людмила Тайбарей, Владислав 
Песков и Маргарита Литвино-
ва – новые депутаты, занявшие 
вакантные мандаты, согласно 
постановлению территориаль-
ной избирательной комиссии 
Заполярного района, получили 
удостоверения и значки депу-
татов Совета.

8 октября установлены 
купола арктического 
успенского собора. 

Всего куполов пять. Глав-
ный – золотой, остальные че-
тыре купола меньшего разме-
ра – синие с восьмиконечными 
звёздами. Перед поднятием 
и установкой купола освятил 
епископ Нарьян-Марской и 
Мезенской епархии Иаков. Ар-
хипастырь отметил, что воз-
движение куполов происходит 
во время великого праздника, 
в День памяти преподобного 
Сергия Радонежского.

На церемонии освящения 
присутствовали губернатор НАО 
Юрий Бездудный, руководитель 
Лукойл-Коми Олег Третьяков, 

первые лица региона и жители 
округа. 

Арктический собор будет 
представлять собой духовно-про-
светительский центр, в который 

войдут конференц-зал, ризница, 
малые демонстрационные залы, 
музей Арктики, канцелярия, 
также предусмотрены алтарные 
и другие помещения.
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общество

спасИбо За труд!

Материалы подготовлены пресс-службой администрации НАО, фото Александры Берг / ИА НАО24

– Наш округ совершенно особен-
ный: арктический, северный. Мы не 
можем выращивать здесь пшеницу, 
как в Ставрополье, у нас нет фрук-
товых садов, как в Кабардино-Бал-
карии, но на бескрайних просторах  
тундры есть десятки тысяч оленей,  
которых выращивают оленеводы, 
есть фермы, где животноводы забот-
ливо содержат коров. Есть прекрас-
ные предприятия, перерабатыва-
ющие продукцию. Есть тепличный 
комбинат, который выращивает 
помидоры, огурцы и даже базилик! 
Только благодаря вашему труду се-
годня на столах наших жителей есть 
всё необходимое. Мы часто гово-
рим о продовольственной безопас-
ности региона, страны. Вы именно 
те люди, которые её обеспечивают. 
Спасибо за ваш труд! – сказал Юрий  
Бездудный.

Почётной грамотой Президента 
Российской Федерации за заслуги в 
области сельского хозяйства и мно-
голетнюю добросовестную работу на-
граждена эксперт сектора торговли и 
продовольственного рынка Управле-
ния агропромышленного комплекса, 
торговли и продовольствия Департа-
мента природных ресурсов, экологии 
и АПК НАО Марина Бондарь.

Благодарность Президента Рос-
сийской Федерации за достигнутые 
трудовые успехи и многолетнюю 
добросовестную работу вручена кол-
лективу АО «Ненецкая агропромыш-
ленная компания».

Медали «За особые заслуги пе-
ред Ненецким автономным округом» 
удостоена оленевод 3-го разряда оле-
неводческой бригады № 2 АО «Ненец-

кая агропромышленная компания» 
Анастасия Семяшкина.

Почётное звание «Почётный ра-
ботник сельского хозяйства Ненец-
кого автономного округа» присвоено 
доярке СПК «Харп» Ирине Талеевой.

Почётная грамота администра-
ции Ненецкого автономного окру-
га за безупречную и эффективную 
гражданскую службу и личный вклад 
в развитие агропромышленного ком-
плекса округа вручена главному кон-
сультанту сектора господдержки, 
анализа и прогнозирования Управле-
ния агропромышленного комплекса, 
торговли и продовольствия Департа-
мента природных ресурсов, экологии 
и АПК НАО Юлии Енютиной.

Благодарственным письмом гу-
бернатора НАО за добросовестную 
работу в системе агропромышлен-
ного комплекса округа, достигнутые 
трудовые успехи, высокий профес-
сионализм и в связи с праздновани-
ем Дня работника сельского хозяй- 
ства и перерабатывающей промыш-
ленности награждена изготовитель 
молочной продукции АО «Ненецкая 
агропромышленная компания» Ири-
на Уткина.

Благодарственное письмо губер-
натора НАО за безупречную и эф-
фективную гражданскую службу и 
личный вклад в развитие агропро-
мышленного комплекса округа вру-
чено ведущему консультанту секто-
ра развития агропромышленного 
комплекса Управления агропро-
мышленного комплекса, торговли и 
продовольствия Департамента при-
родных ресурсов, экологии и АПК 
Наталье Корчагиной.

За многолетнюю добросовестную 
работу, личный вклад в развитие 
агропромышленного комплекса ок-
руга, достигнутые трудовые успехи 
и в связи с празднованием Дня ра-
ботника сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности 
Благодарственным письмом губер-
натора НАО поощрена доярка СПК 
«Харп» Елена Тайбарей.

Почётные грамоты администра-
ции муниципального образования 
«Городской округ «Город Нарьян-
Мар» за многолетний добросовест-
ный труд и в связи с празднованием 
Дня работника сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышлен-
ности вручили работникам АО «Не-
нецкая агропромышленная компа-
ния»: водителю легкового автомо-
биля автопарка центральной базы 
Валерию Табуеву и зоотехнику-тех-
нологу животноводческого комплек-
са Наталье Терентьевой.

Почётными грамотами и благо-
дарственными письмами Собрания 
депутатов НАО удостоены восемь 
представителей сельскохозяйствен-
ной отрасли.

Почётные грамоты и благодар- 
ственные письма Департамента 
природных ресурсов, экологии и 

АПК НАО вручили 21 работнику аг-
ропромышленного комплекса реги-
она.

– С гордостью можно сказать, 
что все задачи отрасли выполняют-
ся, а проблемы решаются. В округе 
строятся новые фермы, оснащаются 
оленеводческие производственные 
базы, упрощаются правила рыбо-
ловства, а некоторые меры поддерж- 
ки не имеют аналогов в масштабах 
страны. От всей души поздравляем 
вас с профессиональным праздни-
ком – Днём работника сельского хо-
зяйства и перерабатывающей про-
мышленности! В этот замечатель-
ный день хочется сказать каждому 
из вас слова благодарности за ваш 
тяжёлый ежедневный труд без вы-
ходных и отпусков, – сказал Альберт 
Чабдаров.

Кроме того, в рамках праздно-
вания наградили победителей кон-
курса «Лучшее звено животноводов 
по уходу за молодняком крупного 
рогатого скота» по результатам дея- 
тельности за 2022 год. Победите-
лями соревнования признаны жи-
вотноводы оксинского отделения 
АО «Ненецкая агропромышленная 
компания» Алёна Санникова и Га-
лина Шевелёва.

в коткИНо И усть-каре появИтся свяЗь 4G

Конкурсный отбор проводился 
с 17 июля по 13 августа Министер- 
ством цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций РФ по про-
екту «Устранение цифрового нера-
венства 2.0» национального проекта 
«Цифровая экономика Российской 
Федерации».

– Завершилось голосование по 
программе «Устранение цифрового 
неравенства». Эта программа рабо-
тает не первый год, и несколько на-
селённых пунктов уже выигрывали 
голосование. В прошлом году вы-
играла Каратайка, сейчас там при-
ступают к монтажу оборудования. 

об итогах конкурсного отбора населённых пунктов 
численностью от 100 до 500 человек, в которых в 2024 
году появится 4G, рассказал заместитель губернатора 
антон лебедев на еженедельном оперативном совещании 
губернатора Нао юрия бездудного.

Сейчас закончилось голосование на 
2024 год, и мы уже знаем, где будет 
ликвидировано цифровое неравен- 
ство в следующем году, – сказал гу-
бернатор НАО.

Напомним, благодаря договорён-
ности губернатора Юрия Бездудно-
го с федеральным ведомством для 
региона была увеличена квота на 
подключение – в следующем году вы-
сокоскоростной Интернет появит- 
ся сразу в двух населённых пунктах 
округа. Отдать голос за населён-
ный пункт жители могли на портале  
«Госуслуги» или в письменном виде, 
отправив письмо.

– По итогам электронного голосо-
вания у нас было два победителя – 
Коткино и Лабожское, но, благодаря  
активному участию жителей Усть-
Кары в письменном голосовании, 
двойка лидеров сменилась. Теперь 

Усть-Кара на первом месте, на вто-
ром – Коткино. Поэтому в этих на-
селённых пунктах в следующем году 
будет новый качественный Интер-
нет стандарта 4G, такой же, какой 
весной этого года запустили в Хон-
гурее и как декабре этого года будет 
запущен в Каратайке, – рассказал 
Антон Лебедев.

Всего в голосовании приняли 
участие 2195 жителей НАО. За Усть-
Кару проголосовали 660 человек, за 
Коткино – 376.

– Благодарю всех активных жи-
телей, которые приняли участие в 
голосовании, мы будем контроли-
ровать, чтобы эта программа в сле-
дующем году была добросовестно 
выполнена и в Коткино и Усть-Каре 
появился качественный высокоско-
ростной Интернет, – резюмировал 
губернатор НАО.

6 октября в зале официальных мероприятий дк «арктика» 
состоялось торжественное мероприятие, посвящённое 
дню работника сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности. сотрудников агропромышленного 
комплекса Нао наградили федеральными, ведомственными 
и региональными наградами.  с профессиональным 
праздником тружеников отрасли поздравил губернатор  
Нао юрий бездудный.
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общество

выНослИвость И воля к победе

пожарНый ИЗвещатель:  
Зачем оН НужеН, где купИть И как устаНовИть?

важно знать

Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

в Ненецком автономном округе прошла десятая, юбилейная 
военно-патриотическая игра «юный защитник». Школьникам 
всех возрастов предстояло преодолеть особую полосу 
препятствий в составе смешанных команд.

Соревнования по преодолению 
особой полосы препятствий в окре- 
стностях посёлка Красное посвяти-
ли героям специальной военной опе-
рации.

– Особо хочется поблагодарить за 
организацию и помощь в проведении 
Управление Росгвардии, ветеран- 
скую организацию «Боевое братст- 
во», Федерацию спортивно-такти-
ческих игр, которые откликнулись 

на наш призыв, – отметила органи-
затор игры, председатель Ненецкого 
отделения военно-патриотического 
движения «Гвардейская смена» Ма-
рина Ледкова.

Помимо азов тактической ме-
дицины юноши и девушки отра-
батывали на местности навыки 
радиационной, химической и био-
логической защиты. Школьники  
в противогазах преодолевали за-

дымлённый участок условной зоны 
заражения. На другом этапе прове-
ряли меткость. С помощью страйк-
больного оружия командам пред-
стояло поразить малоразмерные 
мишени.

– Дети показали, что они действи-
тельно юные защитники, способные 
уберечь свою страну от реальных и 
виртуальных врагов, что они могут 
действовать как команда, как единое 
целое. И даже в реальной жизни смо-
гут оказывать помощь близким или 
людям, которые попали в тяжёлые си-
туации, как медики, да и как защит-
ники, – рассказал председатель прав-
ления Федерации спортивно-такти-
ческих игр НАО Павел Суровцев.

Пресс-служба ГУ МЧС России по НАО

как вы думаете, сколько может стоить шанс на выживание 
или возможность спасения вашего дома и имущества? какую 
цену вы готовы заплатить, если бы вам сказали, что можно 
избежать трагедии? у каждого человека всегда должен быть 
выбор – именно поэтому мы предлагаем вам задуматься и 
сделать его, прочитав эту статью. 

Почти все возгорания с гибелью и 
пострадавшими происходят в жилых 
домах. Основные причины пожаров –  
это нарушение правил устройства и 
эксплуатации электрооборудования, 

печей, неосторожное обращение с 
огнём (чаще – курение в состоянии 
алкогольного опьянения).

Несчастного случая, а возможно 
и сам пожар, можно избежать, если 

установить в своих жилищах авто-
номные дымовые пожарные изве-
щатели. Данное устройство является 

одним из самых эффективных для 
обнаружения возгорания на ранней 
стадии. Главная цель датчика – опо-
вестить о пожаре людей. А значит –  
дать шанс на спасение или даже по-
тушить огонь самостоятельно, пока 
он не охватил большую площадь.

Именно поэтому государственные 
инспекторы по пожарному надзору 
настоятельно рекомендуют каждой 
семье установить устройство дымо-
вого типа не только в своём жилье, 
но и в дачных домиках.

Пожарный извещатель реагирует 
на частицы попавшего внутрь дыма 
звуковым сигналом. Причём звук на-
столько громкий и «едкий», что спо- 
собен разбудить даже крепко спяще-
го человека.

Такие приборы работают в авто-
номном режиме. То есть конструкция 
не предусматривает проводов и под-
ключения к инженерным сетям по-
мещения, питание осуществляется 
от батарейки. Хватает её на год оп-
тимальной работы устройства. При 
низком уровне заряда и необходи-
мости заменить источник питания 
(батарейку) прибор оповестит вас 
мигающим световым индикатором и 
короткими звуковыми сигналами.

Стоимость устройства невелика: 
цена извещателей начинается от 
пятисот рублей. Согласитесь – это 
ничтожно мало по сравнению с тем, 
к чему может привести пожар. Пом-
ните: Ваша безопасность начинает-
ся с Вас!

Статистика. С начала года в 
НАО зарегистрировано 111 пожа-
ров. Погибли три человека, травми-
рованы семь человек.

«полярНИк» И «арктИка» –  
для  бесперебойНой  работы
Пресс-служба администрации Заполярного района

печораводпуть уведомил муниципальное предприятие 
Заполярного района «северная транспортная компания» 
(стк) о снятии навигационного оборудования на реке 
печоре. с 12 октября стк переходит на межнавигационное 
расписание пассажирских перевозок.

– Водомётные катера «Алексей 
Калинин» и «Пустозерск», мотор-
ные лодки «ЗР-1» и «ЗР-2», отра-
ботавшие летний сезон, отпра-
вятся на зимовку до следующей 
навигации. На вахту заступают 
аэролодка «Арктика» и судно на 

воздушной подушке «Полярник». 
СВП «Василий Самойлов» всё ещё 
находится на ремонте, ждём по- 
ставки вышедшей из строя дета-
ли. Надеемся на бесперебойную 
работу «Арктики» и «Полярника» 
в предстоящем сезоне, – сообщил 

директор транспортной компа-
нии Станислав Миков.

Телефоны диспетчерской служ-
бы МП ЗР «СТК»: 8 (81853) 4-04-60, 
8-911-065-60-10.

В роли главного судьи выступил 
председатель Совета ветеранов ре-
гионального отделения Общероссий-
ской общественной организации ве-
теранов войск правопорядка по НАО 
Николай Канев. Вместе с военнослу-
жащими и сотрудниками Росгвардии 
ветеран боевых действий оценивал 
скорость и грамотность прохожде-
ния этапов командами.

– Участвую в первый раз. Игра 
прошла очень интересно, плодо-
творно. Погода была хорошая, я ус-
певал только бегать, так было инте-
ресно. И ребята получили удоволь-
ствие. Мне кажется, что это самое 
главное, что она прошла на таком 
уровне. Очень здорово и классно. 
Спасибо, – поделился впечатлени-
ями воин-интернационалист Нико-
лай Канев.
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кНИга, которую следует прочесть
Екатерина Ворончихина, фото Анны Стукалюк

продолжение. Начало на стр. 1

«Жизнеописание наших земля-
ков, участников войны и тружеников 
тыла, приходилось проверять камер-
тоном документа и факта, сопрягая 
их с авторским замыслом» – преди- 
словие военно-исторического рома-
на рассказывает, почему читатель 
должен доверять автору. Но боль-
шинству присутствующих на пре-
зентации объяснять ничего не надо: 
это вторая книга Виктора Ильина 
о героях-фронтовиках, мобилизо-
ванных из Ненецкого округа. Глава 
Заполярного района давно изучает 
архивные документы и рассказыва-
ет в своих соцсетях и на страницах 
местных газет о подвигах земляков в 
годы Великой Отечественной войны. 
Во многом благодаря названному со-
циально-патриотическому проекту 
появился и этот роман, над которым 
автор работал без малого шесть лет. 

– Изначально книга зарождалась 
как повествование о двух фронтови-
ках – это Марк Кириллович Бабиков 
и Николай Яковлевич Ястребков. 
Марк вырос в Нарьян-Маре, Нико-
лай житель села Несь. Это реальные 
люди, которые сражались в годы 
Великой Отечественной войны на 
передовой, служили в составе 14-й 
армии Карельского фронта, – рас-
сказывает Виктор Ильин. – Я стал 
представлять, где они могли встре-
титься, на каких фронтовых доро-
гах пересечься. Написал – не понра-
вилось. Было сухо. И тогда я решил 
ввести образ девушки, которая бы 
приглянулась обоим. Так поменял-
ся сюжет книги, и появилась Мария 
Николаевна Коткина – уроженка 
Неси, выпускница Ленинградско-
го государственного университета, 

журналист окружной газеты «Няръ-
яна вындер». 

Образ Маши вымышленный, но, 
как поясняет автор, благодаря её 
письмам и газетным статьям чита-
тель узнаёт о людях, которые жили 
и трудились в те тяжёлые времена 
в нашем округе. Она знакомит нас с 
отважной радисткой буксировщика 
«Комсомолец» Александрой Кожев-
никовой, комиссаром первого олен-
ного отряда Андреем Смирных, мно-
гими выдающимися земляками. 

Из-за введённой в повествова-
ние Маши Коткиной поменялась и 
фамилия одного из главных героев. 
Дело в том, что Николай Ястребков 
после войны действительно жил в 
Неси, был женат. Чтобы избежать 
вопросов со стороны родственников, 
автор изменил фамилию главного 
героя, он стал Сокольским. И хотя 
жизнь у Николая Ястребкова сло-
жилась иначе, его боевая биография 
почти полностью совпадает с воен-
ной судьбой книжного двойника.

Наделена книга и другими реаль-
ными персонажами. Встречаются в 
повествовании исторические лич-
ности: Иосиф Сталин, Александр 
Поскрёбышев, советский военачаль-
ник Валериан Фролов, Гитлер, Ман-
нергейм и другие. 

– Для меня было важным пока-
зать жестокость войны, бесчеловеч-
ность фашистов, которые заживо 
сжигали жителей деревень, устра-
ивали массовые расправы и пока-
зательные казни. Нельзя забывать 
об этом, – подчеркнул рассказчик. –  
Я перемешал историю и географию, 
в некоторых местах позволял себе 
сжимать или раздвигать временные 

рамки, как того требовало повество-
вание. Сопоставление добра и зла, 
любви и ненависти заложено в кни-
ге, надеюсь, она вам понравится. 
Буду ждать ваших отзывов. 

За помощь в издании книги автор 
выразил особую признательность ру-
ководству компаний «Лукойл-Коми» 
и «Лукойл-Севернефтегаз»: военно-
исторический роман вышел в свет 
благодаря грантовой поддержке, по-
лученной в Конкурсе социальных и 
культурных проектов. 

– Отдельное спасибо Наталье Фё-
доровне Латышевой и Несскому дому 
народного творчества, ведь именно 
они помогли мне написать проект и 
отправить его на конкурс.

Виктор Ильин также поблагода-
рил всех, кто поддерживал и помогал 
в сборе и подготовке материалов, а 
в особенности – свою семью, супру-
гу Марию, именем которой назвал 
главную героиню книги.

За интересную презентацию и 
ещё один достойный труд о труже-
никах тыла и героях войны немало 
добрых слов прозвучало и в адрес 
автора. 

Михаил Ферин отметил, что во- 
прос сохранения исторической па-
мяти, традиций и ценностей сегодня 
выходит на первый план, и поблаго-
дарил Виктора Ильина за торжество 
справедливости.

Почётный гражданин Ненецкого 
автономного округа Вячеслав Кузь-
мич Корепанов оказался в числе пер-

вых читателей, от окружного Совета 
ветеранов войны и труда он выразил 
признательность литератору. 

– Бессонные ночи автора и его 
глубочайшее владение словом по-
лучили достойное отражение – кни-
га великолепная. Почему? Потому 
что человек продумал всё. У него 
ярко выражены герои и антигерои.  
В каждом показал характерные чер-
ты, то, чем он отличается от других. 
Все архивные материалы проекта о 
подвигах земляков прошли у автора 
через голову, сердце и выразились в 
строках. И я бы очень хотел, чтобы в 
каждой библиотеке округа было по 
несколько экземпляров этой книги, 
чтобы в школах провели факульта-
тивы и читательские конференции 
по этому роману. Вообще, написать 
роман – это великое дело, это не 
каждый сможет. Виктор Николае-
вич, вы талантливый автор, вы вне-
сли в культуру НАО достойнейший 
вклад. Военно-исторический роман 
о Великой Отечественной войне с 
участием жителей округа – это мно-
гого стоит! Семья может вами гор-
диьтся! – пожал руку писателю Вя-
чеслав Корепанов. 

Из зала прозвучал вопрос, в ка-
ком процентном соотношении в 
романе присутствуют вымысел и 
достоверные факты. На это Виктор 
Ильин ответил: примерно 20 на 80, 
а уж в какую сторону – пусть решает 
аудитория. Писатель ждёт обратной 
связи, а книга – своего читателя.

о важном
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мы вместе

НадёжНый тыл прИблИЗИт мИр

Ирина Муляк

стежок за стежком, строчку за строчкой на базе ателье 
«Иволга» продолжает ковать победу «швейный батальон» 
волонтёрского сообщества «работаем, братья».

Женщины, не зная устали и не 
считаясь с личным временем, от-
шивают одежду и различные при-
способления для земляков, выпол-
няющих задачи в зоне специальной 
военной операции. Счёт готовых из-
делий идёт уже на сотни. 

Владелица ателье Ольга Кокори-
на рассказала: год назад отшивали  
штучные предметы одежды, сейчас 
наших бойцов обеспечивают целыми 
комплектами. В них входят: нижнее 
бельё, лонгслив, флисовый костюм 
(толстовка и штаны), балаклава, снуд, 
шапка, пятиточечник, плащ-палатка. 

– Ассортимент постоянно расши-
ряем. Идеи подкидывают сами ребя-
та, когда обращаются с просьбами. 
Так мы придумали чехол-дождевик 
на рюкзак в камуфляжной расцвет-
ке, который не привлечёт внимания 
с квадрокоптера. Для защиты ног от 
сырости разработали универсаль-
ную, регулируемую по голенищу 
модель гамаш, скоро приступим к 
изготовлению нашлемника по типу 
маскировочной сетки с утяжкой, –  
рассказывает Ольга Кокорина.

О продукции, сделанной руками 
местных мастериц, бойцы отзыва-
ются всегда положительно, но кое-
что в условиях войны приходится 
совершенствовать на месте. Напри-
мер, с целью дополнительной про-
тивоударной защиты от осколков в 
пятиточечник они вкладывают слой 
кевлара – синтетического волокна, 
обладающего высокой механиче- 
ской и термической стойкостью. 

– Каждому бойцу шьём экипи-
ровку по индивидуальным меркам, 
никогда не отказываем в просьбе 
подлатать, отремонтировать форму. 
Стараемся отшивать и поштучно, 
на запас, чтобы ребят не отправлять 
пустыми. Заказы к нам поступают 
ежемесячно, особенно их было много 
в августе, когда участники СВО при-
ходили в краткосрочные отпуска. 
Женщины трудились в авральном 

ветераНы получат 
поддержку
Пресс-служба филиала Госфонда «Защитники Отечества»

более семисот обращений поступило в региональный 
филиал фонда «Защитники отечества» в Нао с момента 
открытия. социальные координаторы продолжают 
работу по оказанию всесторонней поддержки ветеранов 
специальной военной операции, членов их семей, а также 
семей погибших воинов.

В фонде предоставляется 
адресная помощь ветеранам 
СВО и семьям погибших бой-
цов в режиме одного окна. 
Специалисты фонда коор-
динируют предоставление 
социальной, медицинской, 
психологической поддержки, 
решают вопросы санатор-

но-курортного лечения и реабилитации, лекарственного обеспечения, 
оформления инвалидности, помогают в образовании, трудоустройстве, 
повышении квалификации, получении новой профессии.

Социальные координаторы берут в персональное сопровождение 
каждое обращение и отрабатывают их с профильными ведомствами и 
организациями-партнерами. Кроме того, сотрудники филиала помога-
ют семьям погибших бойцов в решении бытовых вопросов.

самые распространённые обращения:
• денежные выплаты, связанные с участием в СВО;
• получение удостоверения ветерана боевых действий;
• медицинская, юридическая и психологическая помощь;
• получение льгот в образовательных организациях;
• содействие в предоставлении земельных участков;
• решение жилищных проблем;
• волонтёрская помощь;
• восстановление и оформление документов, не связанных с Минис-

терством обороны РФ;
• трудоустройство.

Команда филиала регулярно принимает участие в мероприятиях, 
направленных на вовлечение ветеранов СВО и членов их семей в обще-
ственно значимую деятельность и патриотическое воспитание граж-
дан, ведёт работу по увековечению героев СВО.

Напомним, обратиться за консультацией и получением помощи в 
филиал фонда «Защитники Отечества» в НАО можно с понедельника по 
пятницу с 09:00 до 18:00 по адресу: г. Нарьян-мар, ул. ленина, д. 19.

Телефоны: 8 (81853) 4-00-30 (социальные координаторы), 8 (81853) 
4-00-29 (административно-управленческий аппарат); 8 (81853) 4-00-05  
(руководитель филиала).

Также можно отправить письменное обращение по электронной 
почте 83-gosfond@mail.ru.

считывается квадрокоптерами. Так-
же мы поменяли материал на спан-
бод, по своим теплоизоляционным 
свойствам на прицеле он не просмат-
ривается тепловизором. Процесс 
плетения маскировочных сетей тру-
доёмкий, но не требует специально-
го навыка, поэтому по возможности 
привлекаем пенсионеров, школьни-
ков, всех, у кого есть желание и вре-
мя. Поскольку наши постоянные пле-
туны не всегда могут прийти, нужны 
ещё помощники, чтобы была взаи-
мозаменяемость, – объясняет руко-
водитель мастерской.

В настоящее время активно идёт 
сбор гуманитарной помощи, волон-
тёры планируют до закрытия нави-
гации собрать машину и отправить 
на центральный склад в Белгород. 

– Что касается гуманитарки, то 
ничего не изменилось: так же тре-
буются средства личной гигиены, 
одежда, нательное бельё, продукты. 
Мы не ходим с протянутой рукой, не 
навязываемся, кто хочет, тот помо-
гает. Считаем, поддержка должна 
идти от чистого сердца. Отрадно, что 

жители нашего округа очень хорошо 
откликаются, это даёт возможность 
помогать защитникам на всех фрон-
тах. От солдат поступает много за-
просов, все находятся в разных мес-
тах, выполняют разные задачи. Каж-
дому необходимо своё специальное 
оборудование, нам, в свою очередь, –  
ткани, фурнитура. В связи с этим от-
крыто два счёта – один на приобре-
тение оборудования, другой – на за-
купку материалов, вся информация в 
нашей группе в соцсети «ВКонтакте» 
(vk.com/pomoschsvonao), там же 
ежедневно публикуются актуальные 
запросы от наших бойцов, – резю- 
мировала Ольга Кокорина.

Напоминаем, ателье «Иволга» на-
ходится по адресу: ул. Калмыкова, 6. 

часы работы: будние дни –  
с 10:00 до 18:00, суббота – с 11:00  
до 17:00, воскресенье – выходной.

сбор гуманитарной помощи 
осуществляется по адресам:

ул. Нефтяников, 1А по субботам 
с 12:00 до 14:00; ул. Калмыкова, 6,  
2-й этаж, ателье «Иволга»  с понедель-
ника по пятницу с 10:00 до 18:00.

режиме с утра и до позднего вечера, 
бывало, и в выходные. Многие дума-
ют, что в «Иволге» шьют по госзаказу, –  
нет, всё делается на безвозмездной 
основе, во благо наших парней, швеи 
ещё и свои средства вкладывают на 
молнии и ткани, – продолжает Ольга 
Кокорина.

На постоянной основе в мастер-
ской трудятся восемь швей. Помо-
гают по возможности: кто-то после 
ночной смены или в обеденный пе-
рерыв. Надежда Сахарова почти год 
приходит по будням ежедневно. 

–  Сюда меня пригласила за компа-
нию знакомая в начале ноября про-
шлого года, с тех пор я здесь, время 
на пенсии позволяет. Хоть и владею 
швейным делом, за машинку села не 
сразу. Сначала плела маскировоч-
ные сети, потом клепала кнопки на 
палатки и пятиточечники и только 
через восемь месяцев стала кроить и 
шить. Тут не надо всё уметь, главное  –  
иметь желание – девочки всему на-
учат. Лично для меня важно внести 
свою небольшую лепту в нелёгкие 
будни бойцов на передовой, – пояс-
няет мастерица.

Не одНИм ШИтьём
В добровольческом сообществе 

«Работаем, братья» не останавлива-
ется плетение маскировочных се-
тей, сбор гуманитарной помощи для 
участников СВО.

– Маскировочные сети очень вос-
требованы на фронте, их плетёт вся 
страна в каждом регионе по-своему. 
Первые сети девочки вязали «галс-
тучным методом», взятым из Интер-
нета, сейчас ленточки крепим соб- 
ственным способом – хаотично со-
здаём размытый камуфляжный ри-
сунок. Проведено много испытаний 
разными волонтёрами, как выясни-
лось, сети, которые плетут люди, –  
лучше, фабричный рисунок хорошо 
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дело мастера боИтся
Ирина Муляк, фото автора

в Этнокультурном центре Нао состоялась ежегодная серия 
мастер-классов по народным художественным промыслам 
для представителей кмНс. в сентябре занятия посетили 
жительницы Нельмина Носа, в начале октября – омы и Неси.

годы, как птИЦы, летят чередой

культура

Организатором обучающего цик- 
ла выступил Департамент внут-
ренней политики НАО в рамках ок-
ружной программы «Сохранение и 
развитие коренных малочисленных 
народов Севера в НАО». Мастера де-
коративно-прикладного творчества 
Этнокультурного центра НАО Свет-
лана Попова, Маргарита Латышева, 
Александр Ледков провели занятия 
по плетению традиционного ненец-
кого пояса, изготовлению нацио-
нальной одежды, резьбе по дереву и 
рогу оленя. 

– В большинстве своём участни-
цы мастер-классов владеют навы-
ками рукоделия, поэтому приходят 
к нам осознанно, чтобы получить 
практические и теоретические зна-
ния об изготовлении традиционных 
изделий с применением современ-
ных технологий. Пожалуй, самое 
сложное для женщин – это пристра-

чивание орнаментов на электриче- 
ских машинках. Многие хотели бы 
обрабатывать ткани вручную, но, к 
сожалению, мы ограничены во вре-
мени, – поясняет Маргарита Латы-
шева. 

В отличие от Ямала, где узоры 
осовременены, местные мастерицы 
используют только орнаменты пред-
ков. В них отражаются предметы и 
явления, которые веками окружали 
тундровиков, отсюда и названия: 
«Рога оленя». «Чумики», «Заячьи 
ушки», «Лисий локоть», «Кости щуки» 
и так далее. Кстати, в канинском на-
ряде орнамент заменяют разноцвет-
ные суконные полоски. 

– В ненецкой одежде должно при-
сутствовать нечётное количество 
цветов – три или пять. На поясах 
выбор оттенков зависит только от 
рисунка, ширины и длины изделия. 
В давние времена использовалось 

четыре основных тона: красный, си-
ний, зелёный, жёлтый. Обычно если 
основа была зелёная, то подол крас-
ный, основа синяя – низ красный. 
Канинскую паницу отличает мех на 
подоле, бортах, рукавах. У большезе-
мельской, как и у канинской, паницы 
есть клинья на спине, подол или даже 
вся основа из чёрного цвета. Женс-
кой ненецкой одежде Малоземель-
ской тундры присуще разноцветие, –  
добавляет Маргарита Егоровна.

Ветеран дошкольного образова-
ния, пенсионерка Нина Ноготысая 
из Нельмина Носа с особой гордо- 
стью демонстрирует заготовку ма-
лоземельской паницы из красного, 
жёлтого и чёрного сукна, украшен-
ную орнаментами, напоминающими 
скачущего оленёнка и рожки оленя: 

– Я очень люблю культуру своего 
народа. С детства увлекаюсь поши-
вом ненецких кукол мяд’ пухуця (нен. 
‘старуха или хозяйка чума’), они 
раньше были в каждом чуме. Когда 
рождался ребёнок, для куклы шили 
нарядную одежду. Фигурки никому 
не показывают, у бабушки и мамы 
тоже не видела, поэтому для своих 
кукол одеяния создаю по наитию, 
как чувствую. Давно мечтала сшить 
собственную паницу, чтобы наде-
вать её на праздники. И благодаря 

проекту такая возможность наконец 
появилась. Такие же красивые ной 
паны (нен. ‘суконная паница’) уже 
с соблюдением всех правил обяза-
тельно сошью родным, – поделилась 
Нина Ноготысая.

продолжеНИе 
традИЦИй

Важный атрибут национальной 
одежды и своеобразный оберег – это 
пояс. Он удерживает тепло в про-
сторной одежде, и, конечно, укра-
шает свою хозяйку. 

Для создания разноцветных по-
ясов участницы собственноручно 
делали бердо – так называется ра-
мочка для плетения, использовали 
рыболовную иглу и дугу.

 –  В инструменте много отверстий 
и планок, с помощью которых нитки 
по схеме складываются в красивый 
рисунок. Чем больше планочек, тем 
шире пояс. Раньше чумработницы 
сами не плели пояса, а заказывали у 
деревенских женщин, покупали или 
обменивали. На Канине узор напо-
минает галочки, в Большеземель-
ской и Малоземельской тундре –  
столбики. У всех традиционных по-
ясов ширина около четырёх санти-
метров – в два пальца, – добавляет 
сотрудник ЭКЦ Светлана Попова. 

Ещё один необходимый атрибут 
любой рукодельницы – игольницу, 
участницы делали под руководством 
мастера косторезного творчества 
Александра Ледкова: 

– Сначала женщины отпилили 
подходящий кусок рога, затем с по-
мощью бормашинки украсили её ор-
наментом. В итоге получился футляр 
из рога оленя, внутри которого поме-
щается завёрнутые в сукно иголки, 
снизу на двойном шнурке замшевый 
кармашек для напёрстка. Игольница 
лёгкая, удобная, её можно подвесить 
или незаметно поместить в тучейку – 
ненецкую сумку. При наличии обору-
дования и желания подобную иголь-
ницу может сделать даже начина- 
ющий, что на деле доказали местные 
мастерицы, – подытожил сотрудник 
Этнокультурного центра.

нам пишут

1 октября в доме культуры 
деревни андег прошёл вечер 
отдыха «в сердце молодость 
поёт!». ветераны собрались, 
чтобы отметить особенный 
праздник – день добра и 
уважения, международный 
день пожилого человека.

Золотая осень… Возраст зрелых, 
мудрых людей часто называют осе-
нью жизни. Как каждое время года 
прекрасно по-своему, так же непо- 
вторимы и возрастные сезоны нашей 
жизни. В этот день мы чтим любовь, 
красоту и мудрость, весь опыт золо-
тых и плодотворных лет! – поздравле-
ниями и пожеланиями открыла вечер  
Надежда Мяндина, создав тёплую и 
радостную атмосферу праздника.

За праздничным столом звучали 
весёлые песни, задорные частушки, 
гости активно участвовали в викто-
ринах и отвечали на вопросы веду-
щих.

Осень – это ещё и искусство, ка-
кая красота вокруг! И в честь Дня по-
жилых людей Советом ветеранов ор-
ганизована персональная выставка 
вышитых картин Марии Антоновны 
Хабаровой «Иглой рисую красоту!» 
На суд зрителей были представлены 
картины, подзоры, полотенца, вы-
шитые крестиком. 

Мария Антоновна родилась в 
1942 году, вышивкой занимается 
уже на протяжении пяти лет, явля-
ется участницей студии декоратив-
но-прикладного творчества «Моза-
ика» при клубе «Созвездие» посёлка 
Искателей. Награждена дипломом 
«За сохранение традиций». За зиму 
рукодельница вышивает семь-во-

семь картин крестиком, получается 
очень красиво и аккуратно! И никог-
да не найдёшь у неё две одинаковые 
работы. Вышивка считается народ-
ным творчеством, и мы, жители и 
гости деревни, восхищаемся и гор-
димся талантом нашей землячки!

Всем спасибо за внимание, задор, 
весёлый смех, улыбку, понимание –  
это наш большой успех!

С уважением  
Совет ветеранов деревни Андег: 

Надежда Мяндина  
и Ольга Хабарова, председатель 

Валентина Канева
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

Экологическое воспитание
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перИодИчНость – одИН раЗ в 2 НеделИ. распростраНяется На террИторИИ НеНеЦкого автоНомНого округа бесплатНо.

террИторИя смыслов
Галина Ануфриева, фото автора  
и Фонда сохранения окружающей среды НАО

год назад в микрорайоне Факел открылся единственный 
в регионе Эколого-просветительский центр. благодаря 
сотрудничеству заповедника «Ненецкий» и Фонда сохранения 
окружающей среды Нао при поддержке окружной 
администрации, департамента внутренней политики Нао, 
департамента природных ресурсов и экологии апк Нао 
проект получил продолжение. 

На средства президентского гран-
та был запущен новый проект – «Эко-
интенсивы «Преображение Аркти-
ки». Он включил три программы.

по ЗаповедНым 
тропам

Участники экоинтенсива «От-
важные полярники России» разрабо-
тали и апробировали два экскурси-
онных маршрута. О приключениях 
юных путешественников подробно 
рассказала координатор – началь-
ник отдела экологического просве-
щения, информационного обеспече-
ния и туризма заповедника «Ненец-
кий» Юлия Леонова.

На берег с ИНспекЦИей
Ещё один экоинтенсив – «Чистые 

берега Печоры». Под руководством 
Евгения Шувалова команда мест-
ной молодёжи провела осмотр бе-
регов, в первую очередь заповедных 
территорий. Активисты собрали и 
вывезли более 20 тонн металла, кро-
ме того, преобразили объекты инф-
раструктуры экологической тропы 
«Босиком по тундре».

дорогой вдоль высоких берегов за-
казника «Ненецкий» по Тундровому 
Шару через национальный посёлок 
Нельмин Нос. На всех точках-оста-
новках гостей ждала увлекательная 
экскурсионная программа. За два 
чудесных солнечных дня путеше- 
ственники посетили туристическую 
базу «Щучий край», станцию Боль-
шой Гусинец, законсервированные 
скважины Кумжинского газокон-
денсатного месторождения. Кроме 
того, прошлись по заповедной тропе 
«Босиком по тундре» на полуострове 
Костяной Нос, узнали о жизни оле-
неводов от председателя семейно-
родовой общины «ВыТу» («Огни тунд- 
ры»), – рассказала Юлия Леонова.

В конце августа отважные по-
лярники снова двинулись в путь. На 
этот раз экологический маршрут, 
получивший название «Испытание 
Севера для самых смелых», лежал 
через посёлок Красное, острова Ло-
вецкий и Кашин, далее по Среднему 
Шару в сторону Нарьян-Мара. Весь 
тур был рассчитан на три дня.

– Программа получилась очень 
насыщенной и включила увлекатель-
ную экскурсию «О лучшем посёлке 
Красное» от главы Приморско-Куй- 
ского сельсовета Леонтия Чупрова, 
орнитологическую игру на знание  
видов птиц на острове Ловецкий, 
фотосессию на каменистом берегу 
острова Кашин, наблюдение за скоп-
лениями лебедей и чаепитие на стан-
ции Большой Гусинец. 

– Июль радовал великолепной 
погодой. Мы решили: самое время 
для реализации первого туристи-
ческого маршрута «На край света за 
два дня»! В путь отправились наши 
отважные полярники: Динара Ер-
молина, Данил Юмалиев, Евгений 
Сухих. Вместе с кураторами эко-
интенсива ребята выдвинулись в 
заповедник через деревни Никитцы 
и Андег, а вернулись красивейшей 

Здесь рады гостям
А вот результаты экоинтенсива 

«Территория смыслов» каждый мо-
жет увидеть собственными глазами. 
В рамках программы под куратор- 
ством Марии Уваровой благоустро-
ена территория Эколого-просвети-
тельского центра, проведены заня-
тия по озеленению и ландшафтному 
дизайну.

– С мая по август наша команда 
проходила обучение. На теорети-
ческих занятиях нам рассказывали 
о благоустройстве территории, ви-
дах грунтов для растений. На прак-
тических занятиях делали замеры 
здания и территории Экоцентра, 

потом вносили их в специальную 
компьютерную программу для про-
ектирования. У каждого из двенад-
цати участников был свой проект, в 
ходе обсуждения выбирали лучшие 
и вносили в общий план. Всё на тер-
ритории выполнено в деревянном 
стиле, чтобы сочеталось с бревен-
чатым зданием Экоцентра. Кроме 
проектирования мы с ребятами 
строили, красили, высаживали рас-
тения. С изготовлением деревянных 
композиций и доработкой деталей 
помог мастер Николай Вылка, –  
рассказала участница экоинтенси-
ва Софья Мизгирёва. 

Благодаря ребятам и их настав-
никам на территории Экоцентра 
появились терраса, тротуарные до-
рожки, входная группа с изображе-
нием лебедей, скамейки, арт-объек-
ты. Особого внимания заслуживают 
две функциональные зоны для раз-
мещения людей в любую погоду – это 
большая крытая беседка и открытая 
площадка со столами и лавками. 

Губернатор округа Юрий Бездуд-
ный, присутствовавший на презен-
тации результатов проекта, побла-
годарил сотрудников заповедника 
«Ненецкий» за правильный подход 
к экологическому образованию и 
любовь к родному краю, которую 
они передают подрастающему по-
колению. Глава региона отметил, 
что, прививая детям ответственное 
отношение к природе, мы заклады-
ваем фундамент нашего будущего.


